

COLLECTION DE LA CASA DE VELÁZQUEZ
VOLUME 163

INMIGRACIÓN,
TRABAJO Y SERVICIO
DOMÉSTICO

EN LA EUROPA URBANA, SIGLOS XVIII-XX

EDITADO POR ISIDRO DUBERT Y VINCENT GOURDON

CASA DE VELÁZQUEZ
MADRID 2017

ÍNDICE

Introducción de <i>Isidro Dubert y Vincent Gourdon</i> Útiles, métodos, enfoques, resultados	1
---	---

I. — INMIGRACIÓN URBANA Y MERCADOS DE TRABAJO

<i>Jean-Pierre Poussou</i> Urbanisation, industrialisation et marché du travail. En Europe du xviii ^e siècle à nos jours	23
<i>Teresa Ferreira Rodrigues e Susana de Sousa Ferreira</i> Migrações e desenvolvimento económico no mundo urbano em Portugal. O caminho da modernidade (1850-1930)	45
<i>Rubén Pallol Trigueros</i> «Tan lejos, tan cerca». Redes migratorias, mercado laboral y solidaridad de origen en Madrid entre 1850 y 1900	61
<i>Manuela Martini</i> Migrations et travail en famille. Recenser les entreprises familiales des maçons migrants en banlieue parisienne entre la fin du xix ^e et le début du xx ^e siècle	93

II. — OTROS MERCADOS LABORALES,
OTRAS MOVILIDADES CAMPO-CIUDAD

Llorenç Ferrer-Alòs
Destrucción y construcción de los mercados de trabajo
en Cataluña durante el siglo XIX 111

Isidro Dubert
Población flotante y asistencia hospitalaria.
Santiago de Compostela, siglos XIX-XX 135

François-Joseph Ruggiu
« Quand ils ne partent pas... ». Les grands garçons
dans les ménages de Charleville au XVIII^e siècle 155

III. — INMIGRACIÓN URBANA, PARCOURS SOCIOLABORALES
Y SERVICIO DOMÉSTICO

Beatrice Zucca Micheletto
Immigration féminine et domesticité à Turin.
Relations sociales et parcours individuels (XVIII^e-XIX^e siècle) 177

Fabrice Boudjaaba et Vincent Gourdon
Mobilité urbaine et service domestique à Charleville
(années 1850-1870) 197

David Martínez López y Manuel Martínez Martín
Servicio doméstico, género y reproducción social
en la Andalucía contemporánea. Granada, 1890-1930 225

Luisa María Muñoz Abeledo
Trabajo infantil y servicio doméstico en Galicia
a mediados del siglo XIX 245

Bibliografía 259

INTRODUCCIÓN

ÚTILES, MÉTODOS, ENFOQUES, RESULTADOS

Los trabajos de la presente monografía se hacen eco de la preocupación que muchos historiadores han venido mostrando a lo largo de los últimos años por el estudio de las implicaciones que se derivan de la diferente relación que la inmigración urbana, los mercados de trabajo y el servicio doméstico mantuvieron entre sí en las ciudades europeas durante los siglos XVIII, XIX y XX. De hecho, la mayor parte de las aportaciones de este volumen provienen de autores que en sus respectivos países —España, Francia, Portugal o Italia— han participado o participan en equipos y proyectos de investigación centrados en el estudio del mundo urbano; un estudio que ha sido posible gracias al empleo de nuevos enfoques y de nuevos útiles de trabajo —muchos de ellos desarrollados a partir de la sistemática explotación de bases de datos nominativas— con la intención de hacer avanzar y profundizar en el conocimiento de los temas propuestos. Esta es una de las razones que explica el interés que en su día mostró la Casa de Velázquez por favorecer su encuentro en uno de los numerosos seminarios y coloquios internacionales que patrocina y fruto del cual es la monografía que el lector tiene en sus manos¹.

ÚTILES, MÉTODOS, ENFOQUES, RESULTADOS

La preocupación de los historiadores por la mencionada explotación de las bases de datos nominativas tiene su origen en 1972. Fue entonces cuando se produjo la confluencia de genetistas y demógrafos canadienses que daría lugar al nacimiento de la gran base de datos BALSAC, en la cual se ha recopilado información hasta el presente acerca de la genealogía de las familias y los eventos vitales y sociales de los descendientes de los pioneros franceses que poblaron Canadá a finales del siglo XVII². Una convergencia de intereses semejante se produjo en Francia en 1977

¹ Coloquio celebrado en Santiago de Compostela en la primavera de 2013 bajo el título *Inmigración, dinámicas migratorias y mercados de trabajo urbano desde una perspectiva europea comparada, siglos XVIII-XX*, el cual contó además con la ayuda del Ministerio de Ciencia e Innovación (Acción Complementaria, referencia: HAR 2011-15775-E).

² BOUCHARD, 1993 y 1998.

entre genetistas e historiadores demógrafos auspiciada, en buena medida, por el interés que estos últimos tenían por encontrar la forma de emplear la perspectiva genealógica para dar cuenta de los cambios demográficos y familiares que había conocido la población francesa en los siglos XVII, XVIII y XIX³. En este contexto, y de la mano de Jacques Dupâquier, a comienzos de los años ochenta se iniciaba *Lenquête des 3 000 familles*, la cual permitió reconstruir entre 1800 y 1936 las trayectorias demográficas y sociales de la descendencia de aquellos individuos cuyos nombres comenzaban por las letras T, R y A⁴. En 1987 nació la *Historical Sample of the Netherlands*, y en torno a las mismas fechas, solo que para los años que van de 1690 a 1836, la base de datos nominativa de Vernon impulsada por Jean-Pierre Bardet⁵.

Los diferentes niveles informativos de estas bases de datos se fueron perfeccionando, mejorando y ampliando, de tal modo que al poco de su nacimiento ya eran capaces de producir datos longitudinales y transversales sobre los distintos acontecimientos vitales, sociales o familiares de los individuos gracias a su seguimiento nominativo en las diferentes series documentales recopiladas. Asimismo, y en paralelo, se desarrollaron las técnicas estadísticas necesarias para su explotación sistemática. Un esfuerzo cuyos resultados tuvieron la virtud de animar a los historiadores, demógrafos y sociólogos a crear bases de datos de mayor o menor envergadura a partir de la informatización de distintos tipos de registro nominativo que aparecían en las fuentes que habitualmente empleaban en sus investigaciones (libros parroquiales, listas de habitantes, partidas del registro civil, escrituras notariales, pleitos matrimoniales, etc.).

La posibilidad de saber lo sucedido con estas trayectorias individuales en el marco de determinados contextos demográficos, familiares, sociales o laborales, pongamos por caso, supuso un cambio fundamental en el estudio de las migraciones, en general, y en el de la movilidad campo-ciudad, en particular. A pesar de las dificultades que tenemos para trazar unas líneas cronológicas bien definidas a la hora de explicitar ese cambio, puede decirse que aproximadamente hasta mediados de la década de 1980 la mayoría de las monografías urbanas establecían el impacto de las migraciones sobre la vida demográfica de la ciudad gracias al manejo de las balanzas migratorias. También presentaban la inmigración como fruto del funcionamiento de un flujo migratorio continuo; entendían que el número de patrones migratorios ensayados por los inmigrantes era limitado en número, naturaleza e intensidad; afirmaban la existencia de un éxodo rural alimentado por el desarrollo de la urbanización y la industrialización; insistían en el desarraigo y la incapacidad de la mayor parte de los inmigrantes para integrarse en las tramas laborales y sociales urbanas; etc.⁶

³ BIDEAU, BRUNET, 1998; DUPÂQUIER, 1993.

⁴ DUPÂQUIER, 1993, p. 391; DUPÂQUIER, KESSLER, 1995. Acerca de su impacto historiográfico, véanse los trabajos del monográfico *3 000 familles vingt ans après*. En la misma línea, BOURDIEU, KESZTENBAUM, POSTEL-VINAY, 2014.

⁵ MANDEMAKERS, 2000, pp. 167-170. Muestra de los trabajos salidos de la base de datos de Vernon, BOUDJAABA, 2008; GOURDON, 2001; TRÉVISI, 2008.

⁶ Véase a modo de ejemplo, LEVI, 1971 y 1974; SHARLIN, 1978; PERRENOUD, 1979, 1982; PITIÉ, 1971;

Al término de los años ochenta todo esto comenzó a cambiar. La paulatina atención a la información nominativa contenida en los libros parroquiales, listas de habitantes, partidas del registro civil, escrituras notariales..., reveló a los investigadores de la época que la movilidad campo-ciudad había sido una constante —de intensidad variable eso sí— en las distintas sociedades europeas mucho antes del mencionado desarrollo de la urbanización y la industrialización. Igualmente, les permitió relativizar primero, y cuestionar después, la idea de éxodo rural; establecer las razones de la desigual vinculación de los inmigrantes rurales con los mercados de trabajo urbanos; mostrar la complejidad de sus diferentes estrategias migratorias; evidenciar la relación existente entre las distintas trayectorias migratorias de los inmigrantes y su desigual capacidad para integrarse en la vida sociolaboral urbana; acceder al conocimiento de los circuitos migratorios interurbanos; etc.⁷

A finales de la década de 1990 la posibilidades que ofrecían las bases de datos nominativas para el estudio de estos temas estaba ya fuera de toda duda. La aparición en 1998 del libro de Colin Pooley y Jean Turnbull, *Migration and Mobility in Britain since the XVIIIth Century* lo corroboraba, visto que la investigación había sido realizada con la información extraída de unas 16 000 historias de vida individuales, las cuales habían sido reconstruidas entre 1750 y 1994 gracias a la explotación de fuentes como las señaladas y de fuentes de naturaleza biográfica⁸. Ese mismo año, Guy Brunet advertía a historiadores e historiadores demógrafos desde las páginas de los *Annales de Démographie Historique* de las enormes posibilidades que tenían las mencionadas bases de datos, ya fuese en el plano metodológico o en el de los problemas y enfoques que cabría otorgar a cuestiones tales como las migraciones. Al respecto, apuntaba lo que supondría para la investigación demográfica o histórica enfrentar el estudio de esas migraciones en función de las distintas fases de la vida de los individuos o de las condiciones familiares que imperaban en los hogares desde los que estos emprendían la marcha⁹. En 1999 salía a la luz el trabajo de Paul-André Rosental, *Les sentiers invisibles. Espaces, familles et migrations au XIX^e siècle*, quien concluía que las dinámicas familiares no eran resultado de la acción de los patrones migratorios, sino creadoras de los mismos. Partiendo de la noción de *habitus* elaborada en su día por Pierre Bourdieu y otorgando a su investigación un enfoque claramente *mésoscopique*, Rosental nos presenta a la familia como un organismo que media entre las variables demográficas, económicas o sociales que inciden sobre ella y el comportamiento migratorio mostrado por los individuos, toda vez que busca en su seno los mecanismos

BARDET, 1983; KEYFIZT, PHILIPPOV, 1984; ANDERSON, 1985; DESAMA, 1985; AMORIM, 1987; LUCASSEN, 1987.

⁷ Véase REHER, 1990; MOCH, 1992; POUSSOU, 1985, 1992, 2002; DUROUX, 1992; ORIS, 1993; CAMPS, 1995; RODRIGUES, 1995b; ARBAIZA, 1996; ARRU, 1996; LEBOUTTE, 1997; PINOL, 1991, 1999; CROIX, 1999; LEE, 1999; ROSENTAL, 1999; DUPÂQUIER, 2002.

⁸ POOLEY, TURNBULL, 1998. Acerca de su impacto en el ámbito de la investigación, LUCASSEN, 2002.

⁹ BRUNET, 1998.

que, y en una posición social equivalente, explican que unas familias generen emigrantes y otras no¹⁰. Dos años más tarde, en 2001, la revista *Quaderni Storici* editaba un monográfico dedicado a las *Migrazioni*. Básicamente, los trabajos allí publicados ponían en relación los desplazamientos realizados a la ciudad, el funcionamiento de los mercados de trabajo urbanos y la movilidad social, al objeto de averiguar cuáles eran los mecanismos que empleaban los individuos que llegaban a la urbe por iniciativa propia —esto es, sin contar con los beneficios que a la generalidad de los inmigrantes solía reportarles el funcionamiento de las clásicas cadenas migratorias o la preexistencia de *réseaux*— a la hora de integrarse en sus tramas laborales o sociales. Por esta vía salía a la luz la enorme capacidad que esos individuos tenían para crear sus propias redes sociales y parentales, cuya misión, lógicamente, era la de ayudarles a conseguir que esa integración tuviese lugar con éxito¹¹. En 2002, los *Annales de Démographie Historique* se adentraban por esta misma senda merced a un monográfico donde también se abordaban las migraciones y se prestaba atención a la inmigración urbana atendiendo, en este último caso, al protagonismo que en su desencadenamiento y culminación tenía la preexistencia —o no— de los clásicos *réseaux* parentales o profesionales urbanos¹². Un esfuerzo de investigación que por las mismas fechas se intentaba llevar a cabo en la Península Ibérica con desigual fortuna, tal y como se desprende de lo publicado en las páginas de la *Revista de Demografía Histórica*¹³.

Los años que van de 1998 a 2002 fueron pues cruciales para la investigación europea, dado que durante ellos se procedió a una intensa divulgación entre los historiadores de los métodos que permitían la explotación de bases de datos nominativas —caso del *event-history analysis*, el *network analysis* o el *life-course analysis*—, así como a un replanteamiento de los tradicionales problemas y enfoques con los que solía abordarse el tema de las migraciones, en general, y el de la movilidad campo-ciudad, en particular. Aunque, todo hay que decirlo, algunos de esos problemas y enfoques no eran nuevos para aquellos historiadores que en su día habían decidido investigar acercarse a la inmigración urbana con la ayuda de una de esas bases datos, caso, por

¹⁰ ROSENAL, 1999 y 2002.

¹¹ ARRÚ, EHMER, RAMELLA, 2001; así como la serie de trabajos que conforman el monográfico, en especial los de CAVALLO, 2001; LORENZETTI, 2001; MOCH, SCARPOCCHI, 2001.

¹² Véase en particular el trabajo de LESGER, LUCASSEN, SCHROVER, 2002.

¹³ Los trabajos contenidos en el número 1 de 2002 apenas si presentaban a los historiadores algún que otro método de seguimiento nominativo adaptado a los padrones municipales, mientras que los del número 1 de 2004 ofrecían a los lectores resultados demográficos obtenidos a partir de bases de datos nominativas de época moderna, de los cuales, sin embargo, estaban ausentes los seguimientos individuales. Habrá que esperar a más allá de 2004 a que aparezcan los primeros resultados en este sentido, véase por ejemplo REHER, GONZÁLEZ QUIÑONES, SANZ-GIMENO, 2004; GARCÍA ABAD, 2005; REHER, SANZ-GIMENO, 2007. En Portugal este tipo de trabajos ha sido realizado desde una óptica próxima a la Sociología y a la Sociología histórica, véase por ejemplo VIDAL, 2006, quien sigue en este sentido la senda de las obras de COSTA, 1999 y PEREIRA, 1999.

ejemplo, de Mauricio Gribaudo¹⁴. Un historiador cuya vinculación con el mundo historiográfico italiano y cuyo particular interés por los *réseaux sociaux* explica la orientación de buena parte de los trabajos que componen el mencionado monográfico que la revista *Quaderni Storici* editó en 2001¹⁵.

En suma, puede decirse que entre 1998 y 2002 tuvo lugar en Europa una especie de *tournant critique* en lo relativo al estudio de las migraciones y de la movilidad campo-ciudad, al comenzar a generalizarse entre los investigadores el uso de las bases de datos nominativas y el análisis longitudinal. Esta es la razón de que con posterioridad a 2002 veamos desaparecer del panorama europeo aquellos trabajos que entendían que la inmigración urbana era un flujo continuo de mayor o menor intensidad; que agrupaban y describían las distintas corrientes migratorias en función del origen geográfico o de las distancias recorridas por los inmigrantes; o que establecían la capacidad de integración de estos en la vida social y laboral urbana recurriendo a las clásicas tablas de doble entrada, en las que se procedía luego a comparar los oficios desempeñados por naturales e inmigrantes en un momento dado. Esta serie de trabajos fueron paulatinamente sustituidos por investigaciones que ponían el acento en el individuo, en el inmigrante urbano. No tanto para estudiarlo de una manera aislada, cuanto para tratar de explicar y de ver cómo el cuadro de relaciones sociales, familiares o profesionales en el cual se hallaba inmerso en sus lugares de origen y destino explicaba, respectivamente, tanto sus decisiones migratorias como su forma de integrarse en el medio urbano. Un cuadro que es capital para comprender los marcos sociales, familiares o laborales en los que se movieron los inmigrantes, quienes, con su actuación, contribuían a crearlos y recrearlos sin cesar, incidiendo de este modo en el devenir histórico y demográfico de las poblaciones urbanas¹⁶.

Partiendo de esta idea, la investigación histórica sobre la movilidad poblacional campo-ciudad ha evolucionado a lo largo de los últimos años sobre la base de los seguimientos y análisis longitudinales; del empleo de la perspectiva generacional; del trabajo realizado a nivel «micro» en el marco de contextos amplios, sea desde un punto de vista espacial, institucional, familiar o temporal; del establecimiento de la relación que hubo entre la inmigración, el funcionamiento de los mercados de trabajo urbanos y las posibilidades de movilidad social; de la existencia de distintas estrategias y *parcours migratoires* entre los inmigrantes llegados a la ciudad y en la ciudad; de la vinculación de sus distintos ciclos de vida a su marcha del hogar, a sus aspiraciones o a la manera que tenían de integrarse en el medio urbano; de la capacidad de los inmigrantes para utilizar sus contactos sociales, formales e informales, para construir sus propias redes parentales en la ciudad; etc.¹⁷

¹⁴ GRIBAUDI, 1987. Asimismo, cabría traer a colación también el trabajo de FARON, 1997.

¹⁵ GRIBAUDI, 1998.

¹⁶ ROSENTAL, 1999 y 2002; ARRU, EHMER, RAMELLA, 2001; CAVALLO, 2001; REDMUN, 2012.

¹⁷ Al respecto, véase también KESZTENBAUM, ORIS, 2012, así como los trabajos contenidos en el volumen de *Annales de Démographie Historique*, 2, 2012, en particular el de ZUCCA MICHELETTO, 2012 y CANEPARI, 2012.